

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 64/Jueves 31 de marzo de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [La educación no es la respuesta. \(Clarín\).](#)
- [En Libia, el imperio se despierta. \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Despide Raúl al expresidente James Carter al término de su visita AFP/REU/ANSA.](#)
- [Recibió Fidel al exmandatario estadounidense ANSA/XIN.](#)
- [Sostuvo encuentros con integrantes de grupúsculos AFP/AP.](#)
- [Ofreció una conferencia de prensa al finalizar sus actividades AFP/EFE/NTX.](#)
- [Pronunciamiento de portavoz del Departamento de Estado sobre visita de Carter EFE.](#)
- [Aluden a la reunión ampliada del Consejo de Ministros NTX/ANSA.](#)
- [Suman tres millones los visitantes del Complejo Escultórico Memorial Comandante Ernesto Che Guevara XINHUA.](#)
- [Cita declaraciones del cantautor español Joaquín Sabina con relación a Cuba EFE.](#)
- [Participarán cubanos en Gala de Estrellas del Ballet en San Petersburgo XINHUA.](#)
- ["México y Cuba, unidos por el danzón y la OFCM". NOTIMEX](#)
- [Consideran una "dulce venganza" triunfo de Panamá sobre Cuba en fútbol XINHUA.](#)

DEL MUNDO

- [Afirma Chávez que UNASUR debe ser blindaje para las reservas de la región EFE.](#)
- [Presidente venezolano visitará Bolivia por proyectos de cooperación en energía y agro AFP.](#)
- [Huelga de maestros cumple tres semanas con nuevas protestas en Honduras EFE.](#)
- [Establecerá Centroamérica plan contra crimen organizado, señala Presidente de Guatemala NOTIMEX.](#)
- [Obama quiere reducir en un tercio la importación de petróleo en una década DPA.](#)
- [Opinan que sin discusión de expertos es imposible promover la cooperación Rusia-OTAN ITAR-TASS.](#)
- [Apoya mayoría de españoles intervención en Libia NOTIMEX.](#)
- ["La Resolución 1973, una partitura legal con muchos intérpretes". DPA](#)
- [¿Qué objetivos políticos defienden los rebeldes en Libia? DPA](#)

CLARÍN (Versión digital)

30 de marzo de 2011

ARGENTINA

LA EDUCACIÓN NO ES LA RESPUESTA

Paul Krugman

Es una verdad universalmente aceptada que la educación es la clave del éxito económico. Todo el mundo sabe que los empleos del futuro requerirán niveles de capacitación más altos que nunca. Es por esto que, en una reciente aparición junto al ex gobernador de Florida Jeb Bush, el presidente Obama declaró que "si queremos más buenas noticias sobre el empleo, tenemos que hacer más inversiones en educación".

Pero lo que todo el mundo sabe es equivocado.

Un día después del encuentro Obama-Bush, The Times publicó un artículo acerca del uso creciente de software para realizar investigaciones legales. Resulta que las computadoras pueden analizar rápidamente millones de documentos, haciendo de un modo muy económico una tarea que requería ejércitos de abogados y asistentes.

En este caso, entonces, el progreso tecnológico está reduciendo, de hecho, la demanda de trabajadores con un alto nivel de educación.

Y la investigación legal no es un ejemplo aislado. Como lo señala el artículo, el software también viene reemplazando a los ingenieros en tareas tales como el diseño de microprocesadores. La idea de que la tecnología moderna elimina sólo empleos poco calificados, que los trabajadores con una sólida educación son claros ganadores, puede ser dominante en la discusión pública, pero se desactualizó hace décadas.

El hecho es que desde 1990 aproximadamente el mercado laboral de EE.UU. se ha caracterizado no por un aumento generalizado de la demanda de capacitación, sino por un “vaciamiento”: los empleos con mejor remuneración y los de salarios bajos crecieron rápidamente, no así los empleos de salarios medios, la clase de trabajos de los que dependemos para sostener a una fuerte clase media. Y el agujero en el medio se fue agrandando; muchas de las ocupaciones bien remuneradas que experimentaron un rápido crecimiento en los 90 han crecido más lentamente en los últimos tiempos, aun cuando se aceleró el crecimiento del empleo de salarios bajos.

¿Por qué ocurre esto? La creencia de que la educación es cada vez más importante se basa en la noción que suena plausible de que los avances tecnológicos incrementan las oportunidades laborales para quienes trabajan con información; dicho en términos más sencillos, que las computadoras ayudan a los que trabajan con la cabeza y que perjudican a los que trabajan con las manos.

Sin embargo, algunos años atrás, los economistas David Autor, Frank Levy y Richard Murnane argumentaron que esta era una manera errada de pensar el tema. Las computadoras, señalaron, sobresalen en tareas rutinarias, “tareas cognitivas y manuales que pueden realizarse siguiendo reglas explícitas”. Así, cualquier tarea rutinaria categoría que abarca diversos trabajos administrativos, no manuales está en la línea de fuego. Por el contrario, los trabajos que no se pueden llevar a cabo siguiendo reglas explícitas categoría que incluye diversas clases de trabajo manual, desde choferes de camiones hasta porteros de edificios tenderán a crecer aun a pesar del progreso de la tecnología.

Difícil de automatizar Y he aquí el nudo de la cuestión: la mayor parte del trabajo manual que todavía se hace en nuestra economía parece ser del tipo del que es difícil de automatizar. En particular, en momentos en que los trabajadores del sector manufacturero tienen en Estados Unidos un nivel de desempleo inferior al 6%, no hay muchos empleos de línea de producción que se puedan perder.

Mientras tanto, buena parte del trabajo administrativo que hoy realizan trabajadores con un alto nivel de educación y una remuneración relativamente elevada, pronto podrían ser computarizados. Las aspiradoras-robot (roombas) son lindas, pero todavía falta mucho para que haya porteros-robot; por su parte, la investigación legal automatizada y el diagnóstico médico por computadora ya están aquí.

Y también hay que considerar la globalización. En otra época, sólo los obreros de fábrica tenían que preocuparse por la competencia de otros países, pero la combinación de computadoras y telecomunicaciones hizo posible proveer muchos servicios desde lejos. Y la investigación de mis colegas de Princeton Alan Blinder y Alan Krueger sugiere que los empleos bien pagos realizados por trabajadores con un alto nivel de educación tienden a ser más “tercerizables” que los trabajos realizados por trabajadores menos calificados y con sueldos bajos. De ser así, el crecimiento del comercio internacional de servicios agudizará aún más el vaciamiento del mercado laboral estadounidense.

Lo que la universidad no puede ¿Pero, todo esto, qué dice de la política? Sí, necesitamos corregir la educación estadounidense. En particular, las desigualdades que experimentan los norteamericanos desde la línea de partida los chicos brillantes de familias pobres tienen menos posibilidades de terminar la universidad que los chicos mucho menos capaces de familias ricas no son solamente una atrocidad: representan un descomunal desperdicio del potencial humano de la nación.

Pero hay cosas que la educación no puede hacer. En especial, la noción de que poner más chicos en la universidad puede devolvernos la sociedad con clase media que supimos tener es una expresión de deseos. Ya no es tan cierto que un título universitario garantiza un buen empleo, y con el correr de las décadas es cada vez menos cierto.

Por eso, si queremos una sociedad con más prosperidad para todos, la educación no es la respuesta: tendremos que ocuparnos de construir esa sociedad directamente. Tenemos que restablecer el poder de negociación que la fuerza laboral perdió en los últimos 30 años, de modo que los trabajadores comunes así como las superestrellas puedan negociar buenas remuneraciones. Debemos garantizar las necesidades básicas, sobre todo el cuidado de la salud, para todos los ciudadanos.

Lo que no podemos hacer es llegar adonde queremos ir simplemente otorgándoles a los trabajadores títulos universitarios, que pueden ser no más que pasaportes a empleos que no existen o no pagan salarios de clase media.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

REBELIÓN (Versión digital)

30 de marzo de 2011

ESPAÑA

EN LIBIA, EL IMPERIO SE DESPIERTA

Billy Wharton
Examiner.com

A lo largo de la historia, gobernar un imperio ha sido siempre algo más que la pura dominación económica y el ejercicio de la fuerza militar aplastante. Incluso un imperio moderno sin colonias como el que rige Estados Unidos requiere más finura que fuerza. La adaptación hábil a condiciones cambiantes es lo que hace que los imperios perduren. O como dice el viejo refrán, “no nadar contra corriente”. Finalmente, después de meses intentando desesperadamente situarse en el lado correcto de la historia únicamente con las palabras, puede que Estados Unidos tenga algunos nadadores en el agua. La intervención militar en Libia es una señal de que el imperio ha despertado de su letargo aparente. La fórmula para el despertar incluye un tábano dictatorial, una insurrección tal vez inoportuna y una generosa cantidad de petróleo.

Estados Unidos se está preparando en el norte de África y en otras partes de la región para la gran adaptación a la democracia árabe. Al no poder contar ya con una red de gobernantes autoritarios en la zona, la maquinaria diplomática que es el Departamento de Estado estadounidense se centra ahora en relacionarse con las nuevas fuerzas pro-democracia. La verdad es que Estados Unidos no estaba ligado exclusivamente a los Hosni Mubarak del mundo. Ha disfrutado de relaciones igualmente acogedoras con el aparato militar de cada país. Y este aparato, a diferencia del político, ciertamente no ha sido derrocado. Los ejércitos en el norte de África y en Oriente Próximo siguen siendo los mismos actores militares y económicos que eran antes de las protestas pro-democracia.

Lo podemos ver en Libia, donde el pacto faustiano de la oposición con Estados Unidos se ha extendido a las relaciones con el ejército egipcio. Armas egipcias sin duda con autorización estadounidense están fluyendo a través de Túnez hacia el este de Libia. Los vínculos entre los militares de toda la región

representan un recurso importante para la adaptación de Estados Unidos a este proceso monumental de cambio. Hasta ahora, los militares en varios países han logrado poner límites reales a la magnitud de la transformación manteniéndola constreñida a cuestiones relativas a la representación política y a la forma de gobierno.

El proceso libio ha concedido a Estados Unidos incluso un mayor acceso al haber aprobado los rebeldes del este una campaña de bombardeos esencialmente liderada por Estados Unidos y destinada a debilitar las fuerzas leales al general libio Muamar Gadafi. De este modo, los rebeldes del este podrían estar a punto de aprender la dura lección de que las revoluciones no pueden ser subcontratadas. La intervención estadounidense tiene un precio, y la factura se pagará política, económica y militarmente. No hubo manera de escindir al ejército del régimen de Trípoli así que la intervención desde el exterior iba a ser con seguridad la principal estrategia una vez que la insurrección en el este estuvo en marcha.

Es evidente que Estados Unidos está interesado en mejorar su posición estratégica en la región a la vez que en dar algo de sustancia a sus pretensiones en favor de la democracia. Otras naciones europeas, con algo más de mala gana, también han seguido imitando los mismos tópicos sobre la marcha. Sin embargo, ha sido el petróleo lo que realmente ha acelerado la política exterior de Estados Unidos moviéndolo desde las reclamaciones generales de democracia y libertad a una costosa intervención militar. La simple idea de un régimen de Gadafi militarmente victorioso haciendo proselitismo con grandes cantidades de petróleo ante los opositores económicos de Estados Unidos ha empujado a Obama a ponerse ya otra gorra de guerra. Mientras las calles árabes pueden haber cambiado el debate político en la región empujando a Estados Unidos en una dirección particular retóricamente, sigue siendo su petróleo lo que atrae la atención no deseada del Imperio.

Los rebeldes del este de Libia todavía pueden ganar el día. Puede que una insurrección quizá prematura y ciertamente mal equipada sea salvada de la aniquilación. La fuerza impresionante de las fuerzas armadas de Estados Unidos puede garantizar ese tipo de cosas. Sin embargo, si las transformaciones políticas del siglo XX sirven de alguna guía, cómo se gane puede ser tan importante como ganar. Cuanto más se acerque este movimiento del este de Libia a Estados Unidos menos independencia tendrá una vez que comience la transición política. Y, más tarde, cuando el petróleo comience a fluir de nuevo, vencerá el plazo de una factura colosal ¿Estarán dispuestos a pagarla los rebeldes? ¿Y a qué coste para sus sueños políticos de democracia?

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 30 MAR 2011 (AFP) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, despidió este miércoles en el aeropuerto al ex gobernante estadounidense Jimmy Carter, y calificó como "bueno" el resultado de su visita de tres días a la isla para buscar un acercamiento entre La Habana y Washington.

"La visita fue buena y Carter es un hombre honesto, fue de todos los presidentes con relación a Cuba el que tuvo una actuación mejor", dijo Raúl Castro a la prensa, en el aeropuerto.

Durante su mandato (1977-1981) Carter actuó "con absoluta honestidad y sin ningún tipo de oportunismo", no sólo con Cuba, sino también con otros países, declaró el gobernante cubano, quien sostuvo dos encuentros con el ex mandatario estadounidense.

Raúl Castro, quien relevó a su hermano Fidel en 2006, dijo que reiteró a Carter su disposición al diálogo con Washington "para que avancen en la solución de los problemas comunes.

"Nosotros estamos listos, pero como siempre hemos dicho sin subordinación a nadie, listos a discutir todo lo que quieran y lo que queramos nosotros", subrayó.

"Esa es la posición nuestra, hemos esperado años y estamos dispuestos a esperar otros tantos años, yo lo veré desde otro lugar, pero estoy seguro que será así, no puede ser como fue antes, para eso no hubiéramos hecho la revolución", añadió.

Durante su estancia, Carter también se reunió con el líder Fidel Castro, de 84 años y quien se retiró del gobierno en 2006 tras caer enfermo.

También se entrevistó con una veintena de opositores cubanos, el cuerpo diplomático acreditado en Cuba, líderes hebreos y el cardenal Jaime Ortega, quien sostiene desde mayo un diálogo con Raúl Castro que logró la excarcelación de más de 100 presos.

POR ROSA TANIA VALDÉS Y NELSON ACOSTA

LA HABANA, MAR 30 (REUTERS) - El expresidente de Estados Unidos Jimmy Carter concluyó el miércoles una visita a Cuba, donde abogó por la necesidad de poner fin a medio siglo de hostilidades con pasos como el levantamiento del embargo y la liberación de agentes cubanos y un contratista estadounidense.

Carter, de 86 años, fue despedido en La Habana por el presidente Raúl Castro, quien lo catalogó como un "hombre honesto" y calificó su visita como "buena" considerándola una ayuda para el avance "en los problemas comunes".

En una rueda de prensa antes de tomar el avión, Carter dijo que ambos países pueden hacer cosas para acabar con el diferendo, incluyendo la liberación de cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos y del contratista Alan Gross condenado en La Habana.

"Nosotros deberíamos eliminar inmediatamente el embargo comercial que Estados Unidos ha impuesto al pueblo de Cuba", dijo Carter. "Creo que eso, más que ayudar, impide que veamos mayores reformas", enfatizó.

"Espero para el futuro de Cuba que todos los cubanos sean completamente libres y que todos los estadounidenses sean completamente libres para viajar aquí", agregó.

Castro dijo al despedirlo que su Gobierno está dispuesto a dialogar con las autoridades estadounidenses pero sin que eso implique "subordinación".

"Hemos esperado años y años y estamos dispuestos a esperar otros tantos. Yo lo veré desde otro lugar", agregó, para reiterar la posición del Gobierno cubano de conversar con su enemigo ideológico pero "sin condicionamientos".

"MUY BUENA REUNION" CON GROSS

La estadía de tres días de Carter en Cuba -donde tuvo además reuniones con Fidel Castro, con líderes religiosos y con disidentes- levantó expectativas en torno al caso de Gross, que ha irritado a Washington y frenó los avances para un acercamiento entre ambos países.

Carter visitó en la mañana del miércoles al contratista estadounidense, condenado a 15 años de cárcel este mes por repartir equipos de comunicación ilegales en la isla.

"Tuve una muy buena reunión esta mañana con Alan Gross. El obviamente profesa su inocencia", dijo.

Gross, de 61 años, fue sancionado este mes por el delito de "actos contra la independencia o la integridad territorial del Estado". Su esposa Judy Gross ha reclamado la liberación alegando que su hija y su madre padecen cáncer.

Cuba lo percibe como parte del plan de su país para derrocar el sistema.

"Espero que esos tribunales (a los que Gross apelará) lo declaren inocente del delito por el que se le juzgó, entonces posiblemente en el futuro se emita una orden ejecutiva para concederle un indulto por motivos humanitarios", agregó.

Carter también abogó por la liberación de cinco agentes de inteligencia cubanos condenados a largas penas en Estados Unidos desde hace 12 años.

"Espero que el señor Gross sea liberado y que los cinco cubanos regresen a Cuba", expresó.

REUNION CON FIDEL CASTRO

Esta es la segunda visita de Carter a Cuba, que en el 2002 se convirtió en el primer presidente de Estados Unidos, en el cargo o retirado, que llegó a la isla tras la revolución de 1959 liderada por Fidel Castro que derrocó a un dictador apoyado por Washington.

Carter dijo a periodistas que se reunió con Fidel Castro, su anfitrión en el 2002 pero ahora alejado del poder desde el 2006 por razones de salud.

"(Está) aparentemente en buen estado de salud", dijo el premio Nobel por la Paz 2002.

Más temprano el miércoles, Carter tuvo encuentros con opositores cubanos que expresaron sus ideas sobre la situación de los derechos humanos en la isla y sobre sus necesidades de una mayor libertad de expresión.

Elizardo Sánchez, de la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos, dijo que presentó a Carter un informe sobre la situación de derechos fundamentales en la isla, que no pudo describir como "un cuadro positivo".

Durante su mandato, de 1977 a 1981, Carter adoptó las medidas más significativas hasta la fecha para mejorar los lazos bilaterales.

LA HABANA, 30 (ANSA) - El presidente, Raúl Castro, declaró hoy que el gobierno cubano está listo para avanzar hacia la normalización de las relaciones con Estados Unidos.

El exmandatario estadounidense James Carter está ayudando "a que se avance en la solución de los problemas comunes. Nosotros estamos listos, pero como siempre hemos dicho, sin subordinación a nadie, sencillamente en igualdad de condiciones, listos a discutir todo lo que quieran y lo que queramos nosotros".

Castro añadió: "Hemos esperado años y años. Estamos dispuestos a esperar otros tantos años. Estoy seguro que será así, no puede ser subordinación como fue antes sencillamente, para eso no hubiéramos hecho la Revolución".

El presidente realizó estas declaraciones tras despedir a Carter en el aeropuerto tras una visita de tres días a La Habana invitado por el gobierno cubano.

"La visita fue buena y Carter es un hombre honesto. Fue de todos los presidentes con relación a Cuba el que tuvo una actuación mejor. No anduvo pensando si eso le podía afectar en la postulación de su reelección", dijo Castro.

Durante su mandato, Carter (1977-1981) eliminó restricciones en los viajes de estadounidenses a la isla y se estableció la apertura de Secciones de Intereses (representaciones de los dos gobiernos) en los dos países, sin relaciones diplomáticas desde 1961.

Carter, quien ya visitó la isla en 2002, es el único mandatario estadounidense que ha visitado Cuba desde que Fidel Castro alcanzó el poder en 1959.

LA HABANA, 30 (ANSA) - El expresidente estadounidense James Carter fue recibido hoy por el ex mandatario cubano Fidel Castro y pidió el levantamiento del embargo comercial que Estados Unidos mantiene sobre el país.

"Pienso que debemos eliminar el embargo", dijo Carter en rueda de prensa, y añadió: "espero para el futuro de Cuba que todos los cubanos sean completamente libres y los estadounidenses libres para viajar a Cuba".

Carter, quien viajó a Cuba para tratar de mejorar las relaciones entre los dos países, se reunió en su último día de visita a La Habana con Fidel Castro, de 84 años, de quien dijo haberlo visto "en buena salud".

El expresidente norteamericano visitó en la cárcel al estadounidense Alan Gross, condenado este mes por la justicia cubana a 15 años de prisión por haber facilitado de forma ilegal el acceso a Internet en el país.

"Hay muchas cosas que pueden hacerse para mejorar las relaciones" entre Estados Unidos y Cuba, dijo Carter, y puso como ejemplos la liberación de Gross y las de cinco cubanos presos en Estados Unidos desde 1998, bajo cargos de espionaje.

"Gross debe ser liberado porque es inocente y no representa ninguna amenaza", expuso Carter, y pidió la excarcelación por motivos humanitarios de su compatriota, detenido en La Habana en diciembre de 2009, quien desde entonces "perdió unos 40 kilos de peso", dijo.

Los cinco cubanos presos en Estados Unidos "deben ser liberados porque ya han estado doce años en la cárcel", añadió el ex mandatario, negando que el objetivo de su viaje haya sido "coordinar ningún tipo de intercambio" entre los cinco cubanos y Gross.

"Los dos casos son distintos", subrayó Carter.

Gross, a cuyo arresto se atribuye que Barack Obama haya frenado medidas que estaba tomando para suavizar el embargo que Estados Unidos mantiene sobre el país, fue condenado el 12 de marzo a 15 años de cárcel por el cargo de actos contra la independencia o la integridad territorial del Estado.

La defensa del estadounidense presentará un recurso ante la instancia superior, dijo Carter.

LA HABANA, 30 MAR (XINHUA) -- El expresidente de Estados Unidos, James Carter, se reunió hoy con el líder de la Revolución cubana Fidel Castro y demandó el levantamiento del bloqueo económico a

Cuba, en el último día de su visita privada a la isla.

En conferencia de prensa celebrada en el Palacio de Convenciones de La Habana, Carter dijo que fue recibido por Castro, de 84 años, y que durante su conversación se mostraron como "buenos amigos".

"Además de reunirme con el presidente Raúl Castro y sostener una conversación muy extensa, esta mañana me reuní con Fidel Castro, que parece estar en buena salud y nos vimos como buenos amigos", afirmó.

Durante el primer viaje de Carter a la isla, en mayo de 2002, el exmandatario estadounidense y el líder revolucionario cubano –entonces presidente- sostuvieron varios encuentros.

Carter, de 86 años, se pronunció en la rueda de prensa por el cese del bloqueo económico, financiero y comercial que su país mantiene sobre Cuba desde hace más de medio siglo.

"Pienso que debemos eliminar el embargo", dijo, al tiempo que abogó por la eliminación de la Ley norteamericana Helms-Burton, texto que codifica el cerco a la isla.

El también Premio Nobel de la Paz en 2002 instó a los gobiernos de Cuba y Estados Unidos a dar pasos para mejorar la relación bilateral, tras lo cual abogó por la eliminación de todas las restricciones para los viajes de sus coterráneos a la ínsula.

Recordó cómo durante su mandato (1977-1981) trató de mantener buenas relaciones, con la creación de las oficinas de intereses de ambos países para facilitar los vínculos y el levantamiento de restricciones a los viajes.

Al ser recibido el martes por el presidente cubano Raúl Castro, este le expresó su disposición a dialogar "en igualdad" de condiciones con Washington.

En su discurso de esta conferencia, Carter pidió además la eliminación de Cuba de la lista estadounidense de naciones que patrocinan el terrorismo, al ser conocida la cooperación entre los servicios de inteligencia de los dos países en contra de actividades terroristas en la región.

Acerca del contratista norteamericano Alan Gross, condenado en Cuba a 15 años de prisión por delitos contra la seguridad del Estado, el exmandatario informó que pudo reunirse con él y opinó que "debe ser liberado".

Gross, de 61 años, fue arrestado el 3 de diciembre de 2009 y condenado el pasado 12 de marzo, luego de ser acusado de entregar equipos de comunicación satelital a elementos contrarios al gobierno revolucionario cubano.

El exgobernante norteamericano dijo esperar la posibilidad "de un indulto o una liberación por motivos humanitarios" del contratista, y añadió que hay un proceso de apelación, por lo que espera una declaración de inocencia por parte de los jueces.

Abogó, asimismo, por la liberación de los cinco cubanos presos en Estados Unidos desde 1998 y condenados a penas de hasta dos cadenas perpetuas, acusados de conspirar para cometer espionaje.

"Los Cinco cubanos presos en Estados Unidos desde hace más de 12 años, con penas exorbitantes tras un juicio lleno de irregularidades en Miami, merecen regresar con su pueblo", señaló.

La Habana exige la liberación de sus "Cinco Héroes" y sostiene que estos sólo habían penetrado grupos extremistas de origen cubano radicados en La Florida para tratar de impedir actos terroristas contra su país.

Con la conferencia de la prensa, el ex titular de la Casa Blanca puso fin a las actividades de su visita al país caribeño, iniciada el lunes último en compañía de su esposa Rosalynn y miembros del Centro Carter.

Carter llegó el pasado 28 de marzo a La Habana, capital de la isla, para cumplir una visita privada de tres días, en respuesta a una invitación del gobierno cubano.

El ex mandatario llegó al aeropuerto internacional "José Martí", a las 10:50, hora local (14 50 GMT), donde fue recibido por el canciller Bruno Rodríguez.

Durante su estancia en la mayor de las Antillas, visitó la sede del Patronato de la Comunidad Hebrea de Cuba y luego se entrevistó con el cardenal Jaime Ortega, arzobispo de La Habana.

En su segundo día conversó con Raúl Castro, de 79 años, después de visitar el Convento de Belén.

De acuerdo con el Centro Carter en Atlanta, Georgia, este viaje fue "una misión privada, no gubernamental" para conocer las nuevas políticas económicas de Cuba y examinar vías para mejorar las relaciones entre ambos países.

LA HABANA, 29 MAR 2011 (AFP) - El expresidente estadounidense Jimmy Carter se reunió este miércoles con opositores cubanos, quienes le pidieron ayuda en su lucha para que Cuba alcance libertades y avance en el respeto de derechos humanos.

Carter, quien concluye este miércoles una visita privada de tres días, se entrevistó con una decena de ex presos políticos, integrantes de las Damas de Blanco, blogueros como Yoani Sánchez y otros disidentes, en un hotel del casco histórico de La Habana.

"Fue un encuentro de gran cercanía. El quiere expresar su solidaridad y reconocimiento hacia el movimiento de derechos humanos y la sociedad civil emergente. Es otro episodio de su coherencia ética y de su irrenunciable compromiso con la causa de los derechos fundamentales", dijo el opositor Elizardo Sánchez.

Yoani Sánchez, férrea crítica del gobierno desde su blog "Generación Y", dijo haberle hablado a Carter de la necesidad de libertad de expresión y de Internet para los cubanos, y que le expresaron "con respeto" sus percepciones de la realidad del país.

"Carter puede entender el sufrimiento del pueblo cubano. Desearía que nos ayudara, él, su pueblo y su gobierno a alcanzar los derechos humanos y el tránsito hacia la libertad", comentó el ex preso político Oscar Biscet.

Oswaldo Payá, Premio Sajarov 2002, comentó que le plantearon "con toda claridad" que la "alternativa" para Cuba "son los derechos y elecciones libres", y "no el Congreso del Partido Comunista que se celebrará en abril.

Laura Pollán y Berta Soler, líderes de las Damas de Blanco -esposas de prisioneros- le expusieron que seguirán "su lucha" por la liberación de opositores, tras el recién concluido proceso de excarcelación de 52 disidentes con la mediación del cardenal Jaime Ortega.

Héctor Maseda, uno de los excarcelados y esposo de Pollán, opinó que la "misión fundamental" de Carter en La Habana es "presionar a las autoridades cubanas" para "la liberación humanitaria" del contratista estadounidense Alan Gross.

Gross, arrestado en diciembre de 2009 y condenado el 12 de marzo a 15 años de cárcel acusado de desarrollar una red informática clandestina para destruir a la revolución, tensó las relaciones entre ambos países, sin nexos diplomáticos desde 1961.

"Ojalá su visita signifique un paso en el largo camino hacia la normalización de las relaciones", dijo Elizardo Sánchez.

El ex presidente norteamericano se reunió el martes con el presidente Raúl Castro, quien le reiteró su disposición a dialogar en "igualdad" con Washington para normalizar las relaciones, y este miércoles dará una rueda de prensa antes de partir.

LA HABANA, 30 MAR 2011 (AFP) - Un grupo de blogueros opositores cubanos obsequiaron este miércoles al ex presidente estadounidense Jimmy Carter una caja con cucuruchos de maní, según ellos como símbolo de la "resistencia" de los cubanos al centralismo y control oficial de la economía.

"Ese transgresor alimento popular, al alcance de todos los bolsillos, se ha erigido en emblema de la resistencia ciudadana ante las pretensiones totalitarias, en un reducto de creatividad e ingenio ante el centralismo y el control", subrayó una carta que le entregaron los blogueros, encabezados por Yoani Sánchez.

El expresidente estadounidense, quien concluye este miércoles una visita privada de tres días, se entrevistó con los blogueros, una decena de ex presos políticos, integrantes de las Damas de Blanco y otros activistas opositores en un hotel del casco histórico de La Habana.

La caja contenía además una tableta de dulce de maní molido y otra en grano, elaboradas con "ese fruto seco que usted conoce", le escribieron en referencia al pasado de cultivador de cacahuates de Carter.

"He aquí el maní, un vencedor de las dificultades, un porfiado desobediente transformado ahora en símbolo de unión, en punto de confluencia entre su pueblo y el nuestro", dijeron los blogueros, entre los cuales se encontraban también Claudia Cadelo y Reinaldo Escobar, esposo de Sánchez.

El vendedor ambulante de maní y otros alimentos es uno de los 178 oficios que el Gobierno de Raúl Castro autorizó a ejercer en el sector privado, como parte de sus reformas económicas.

Los blogueros opositores son acusados por las autoridades de ser "mercenarios" al servicio de Estados Unidos y de protagonizar una "guerra cibernética" contra Cuba, impulsada y financiada desde Estados Unidos.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ El expresidente estadounidense Jimmy Carter inició el miércoles su última jornada en Cuba con una reunión con disidentes.

"Este hombre quiso expresar su solidaridad y su reconocimiento hacia el movimiento de derechos civiles y también a la sociedad civil", dijo el activista Elizardo Sánchez a la salida de su encuentro con el ex mandatario.

"Ojalá su visita sirva, aunque sea un paso, en la normalización de las relaciones bilaterales entre los gobiernos de Washington y La Habana", agregó Sánchez.

Varios opositores entre ellos la bloguera Yoani Sánchez --sin parentesco con Elizardo --, su esposo Reynaldo Escobar y el disidente Oswaldo Payá fueron invitados a visitar a Carter al hotel donde se aloja en La Habana Vieja.

Según la bloguera Sánchez se les pidió discreción sobre el contenido de la reunión, pero "fue un encuentro breve, formal, afectuoso", indicó.

En una reunión separada una hora después --ambas fueron a puertas cerradas-- se convocó a los 12 disidentes liberados paulatinamente en estos meses gracias a una gestión del gobierno con la iglesia y que decidieron quedarse en el país, mientras otros 40 salieron con rumbo a España--.

Solo 10 de la docena pudieron asistir pues dos viven muy lejos de la capital y no tenían tiempo para llegar, dijo a periodistas Laura Pollán, casada con el ex preso Héctor Maseda y una de las líderes de las Damas de Blanco, la organización que agrupa a las esposas de estos hombres.

En general todos reconocieron haber planteado a Carter sus demandas políticas, como pluripartidismo o acceso comercial liberado a la Internet.

Carter y su esposa Roselynn llegaron el lunes y su viaje concluía el miércoles.

El martes el ex gobernante se reunió con el presidente Raúl Castro en el Palacio de la Revolución y posteriormente cenó con él en el centro histórico de la ciudad, constató la AP.

Tanto la fundación que encabeza Carter como el gobierno cubano insistieron en que se trató de una visita privada, pero su llegada se produjo unas semanas después de que el contratista estadounidense Alan Gross fuera condenado a 15 años por realizar "actos contra la independencia o la integridad territorial del Estado".

Gross, de 61 años, fue arrestado en diciembre de 2009 tras llegar a Cuba con equipamiento de telecomunicaciones ilegales y según las autoridades de la isla es una muestra de las intenciones de Washington, incluso con la administración de Barack Obama, de inmiscuirse en los asuntos internos de la isla.

El contratista trajo el equipamiento a nombre de la Development Associates International (DAI), una empresa que ofrece servicios a la Agencia para el Desarrollo Internacional de Estados Unidos (USAID) que realiza programas de apoyo para la democratización en la isla. Para las autoridades cubanas se trata precisamente de una pantalla para promover y financiar actividades antigubernamentales.

Carter reconoció el martes que había tocado el tema con funcionario de la isla, pero aseguró que el objetivo de su visita no era llevarse a Gross a casa, como reclama su familia.

"Hemos hablado con algunos de los oficiales (cubanos) del caso del señor Gross. No estoy aquí para sacarlo a él del país", dijo Carter en perfecto español el martes al salir de un recorrido por un centro social para ancianos.

Durante sus jornadas en la isla, Carter también visitó a la comunidad judía y al cardenal católico Jaime Ortega.

LA HABANA, 30 MAR 2011 (AFP) - El expresidente estadounidense Jimmy Carter visitó este miércoles al contratista norteamericano Alan Gross, condenado en Cuba a 15 años de prisión por delitos contra la seguridad del Estado, según anunció en el cierre de su visita de tres días.

"Pude reunirme con Alan Gross, un hombre que a mi juicio es inocente, creo que debe ser liberado porque es inocente de un delito serio", declaró Carter en una conferencia de prensa.

El ex presidente norteamericano, de 86 años, dijo esperar la posibilidad "de un indulto o una liberación por motivos humanitarios" del contratista, quien le profesó "su inocencia".

"Tuve un encuentro muy bueno con Alan Gross, él profesa su inocencia (...) Hay un proceso de apelación y espera que los jueces declaren que es inocente", añadió Carter, quien añadió que el norteamericano "ha perdido varios kilos de peso pero parece estar de buen ánimo".

El ex mandatario reiteró este miércoles que no estaba en Cuba para "sacarlo del país", al responder a las expectativas que creó su visita en torno a una gestión por la "liberación humanitaria" del contratista, a pedido de Washington y la familia.

Carter también demandó la liberación de cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos desde 1998 y condenados en 2001 a penas de hasta dos cadenas perpetua, acusados de espionaje.

Gross, de 61 años, fue arrestado el 3 de diciembre de 2009 y condenado el pasado 12 de marzo a 15 años de cárcel acusado de entregar equipo de comunicación satelital a la oposición con el fin de desarrollar una red informática clandestina para desestabilizar al gobierno comunista.

Estados Unidos reconoce a Gross como empleado de una empresa subcontratada por la Agencia para el Desarrollo Internacional (USAID) del Departamento de Estado, pero afirma que sólo entregaba celulares y equipos a grupos judíos, cuyos líderes negaron ese hecho.

El caso de Gross acabó con un tímido acercamiento que se inició al asumir el poder Barack Obama, cuyo gobierno afirma que no habrá avances en las relaciones con Cuba mientras Gross esté preso.

Cuba exige por su parte la liberación de los cinco agentes, que considera "héroes" y que según La Habana, trabajaban para evitar acciones "terroristas" de anticastristas en Miami.

LA HABANA, 30 MAR (EFE).- El expresidente de Estados Unidos Jimmy Carter defendió hoy en La Habana la necesidad de eliminar el embargo comercial que su país mantiene sobre Cuba así como la exclusión de la isla de la lista de naciones que patrocinan el terrorismo.

En una conferencia de prensa en La Habana al término de su visita de tres días a Cuba, Carter abogó también por eliminar las restricciones de viajes de estadounidenses a la isla y también defendió que los cubanos puedan viajar al exterior.

El expresidente demócrata consideró que la Ley Helms-Burton, aprobada en 1996 en el mandato de Bill Clinton y que refuerza el embargo comercial de EE.UU. contra Cuba, debe ser "derogada completamente" y opinó que fue un "error", que es "contraproducente" y que "castiga" al pueblo cubano.

Se mostró a favor de que haya comercio, intercambios ilimitados, transacciones e inversiones entre Cuba y Estados Unidos e insistió en que el embargo es "muy dañino" para el bienestar de cada ciudadano en la isla.

También Carter abogó por excluir a Cuba de las listas que elabora Washington de países patrocinadores del terrorismo porque esa afirmación sobre la isla es "incierta" y destacó como ejemplo que los servicios de inteligencia de ambas naciones han tenido una cooperación "estrecha" para enfrentar posibles amenazas de Al Qaeda en la región del Golfo de México.

A su juicio, se pueden hacer muchas cosas entre Cuba y Estados Unidos para llegar a normalizar sus relaciones.

En el caso de la isla, confió en que a las reformas económicas impulsadas por el Gobierno de Raúl Castro se añada en el futuro la completa libertad para que los cubanos puedan expresarse, reunirse y viajar y que los acuerdos internacionales sobre derechos humanos se apliquen en Cuba.

Hizo referencia a la reunión que sostuvo esta mañana con miembros de la disidencia y expresó también su esperanza de que en el futuro algunas de sus reclamaciones tengan respuesta del Gobierno cubano.

LA HABANA, 30 MAR (EFE).- El expresidente de Estados Unidos Jimmy Carter visitó hoy en La Habana al contratista estadounidense Alan Gross, condenado en Cuba a 15 años de cárcel por "subversión" y consideró que debe ser liberado.

En una conferencia de prensa ofrecida en La Habana al término de su visita de tres días a Cuba, Carter se mostró también a favor de la liberación de los cinco agentes cubanos condenados en Estados Unidos por espionaje.

El expresidente de EE.UU. afirmó que tuvo un encuentro "muy bueno" hoy con Gross, al que considera inocente de representar una "amenaza seria para el pueblo y el Gobierno cubanos".

Jimmy Carter confía en Gross pueda ser liberado y que la Justicia cubana atienda la apelación que el contratista planteará ante el Tribunal Supremo de la isla o que en el futuro se emita una orden ejecutiva para concederle un indulto o una liberación por motivos humanitarios, ya que su hija y su madre están muy enfermas.

Alan Gross, de 61 años fue condenado a quince años de prisión en La Habana por participar, según la Justicia cubana, en planes subversivos contra la isla y su caso se ha convertido en un nuevo foco de tensión entre La Habana y Washington.

El expresidente norteamericano también se mostró a favor de que los cinco agentes cubanos presos en EE.UU -considerados héroes en Cuba- sean liberados porque llevan ya doce años en la cárcel y porque existen dudas, incluso, en su país sobre las circunstancias originales de sus juicios, dijo Carter.

A preguntas de los periodistas, Carter negó que su visita a la isla obedezca a la intención de coordinar algún tipo de intercambio entre estos presos y Gross y recalcó que son casos "separados y distintos y que no deben interrelacionarse".

POR FRANCISCO RAMIREZ

LA HABANA, 30 MAR (NOTIMEX).- El expresidente estadounidense James Carter desestimó hoy la posibilidad de mediar entre Estados Unidos y Cuba, tras sostener entrevistas en La Habana con el líder cubano Fidel Castro y el actual mandatario Raúl Castro.

'Es poco probable', dijo este miércoles al serle preguntado si, como es aceptado como interlocutor por ambas partes, cree posible que sea propuesto como mediador entre ambos gobiernos, enemigos ideológicos desde hace medio siglo.

En conferencia de prensa antes de regresar a su país, el exjefe de la Casa Blanca pidió el fin del embargo económico de Washington y el retiro de Cuba de la lista de 'Estados terroristas', a la vez que se pronunció por el respeto a los derechos humanos en la isla.

'Espero que para el futuro de Cuba todos los cubanos sean completamente libres y los estadounidenses libres para viajar a Cuba', manifestó al concluir una visita privada de tres días a la nación caribeña invitado por Raúl Castro.

Carter, de 86 años, se reunió la víspera con Raúl Castro, quien renovó la oferta de un diálogo Cuba-Estados Unidos en términos de igualdad, y en la jornada final este día sostuvo un 'extenso' encuentro con Fidel Castro, del cual no han trascendido detalles.

El político demócrata, que ejerció la presidencia de 1977 a 1981, dijo que el veterano líder isleño, su anfitrión en su anterior visita en mayo de 2002, 'parece estar en buena salud' a pesar de la enfermedad que lo apartó del poder en julio de 2006.

El exmandatario estadounidense, quien se reunió también esta mañana con representantes de grupos opositores al gobierno cubano, incluidos blogueros críticos como Yoani Sánchez, dijo esperar que en el futuro algunas de sus quejas reciban una respuesta por parte del gobierno.

Los opositores, entre quienes se encontraban exreos políticos y Damas de Blanco (familiares de aquellos), le pidieron ayuda en su lucha para que Cuba avance en el respeto a los derechos humanos y la libertad de expresión, reunión y asociación.

'Para mí es importante que las relaciones entre los dos países mejoren', dijo Carter, y señaló que el contratista estadounidense Alan Gross debe ser liberado porque es 'inocente' de las acusaciones de atentar contra el Estado cubano.

Reveló que esta mañana se reunió con Gross, condenado aquí a 15 años de prisión, y pudo apreciar ha perdido unos 40 kilos de peso, y afirmó que su compatriota 'es inocente de ser una amenaza seria para el pueblo y el gobierno cubanos'.

Añadió que los cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos y condenados hasta dos cadenas perpetuas acusados de espionaje, también deben ser excarcelados porque ya llevan 12 años en prisión, y reveló que se reunió con algunos de sus familiares.

Sin embargo, aclaró que no vino a Cuba con la idea de coordinar ningún tipo de intercambio porque los casos de Gross y los Cinco 'son separados y no deben interrelacionarse'.

Carter instó a los gobiernos de Cuba y Estados Unidos a dar pasos para mejorar la relación bilateral 'y llegar a relaciones normales en todas las formas posibles', y dijo esperar un posible indulto a Gross 'por motivos humanitarios'.

Carter, la figura política más importante de Estados Unidos que ha visitado Cuba, agradeció al gobierno de Raúl Castro haberle permitido venir y sostener conversaciones, durante las cuales, dijo, fue actualizado sobre el programa gubernamental de reformas.

Dijo que a su regreso a Estados Unidos rendirá un informe completo al presidente Barack Obama y a la secretaria de Estado, Hillary Clinton, en el que expresará lo que trató este día en rueda de prensa y sobre 'otros asuntos más confidenciales que debo compartir'.

WASHINGTON, 30 MAR (EFE).- El Departamento de Estado expresó hoy su decepción de que Cuba no haya aprovechado la visita del expresidente de EE.UU. Jimmy Carter para liberar al contratista estadounidense Alan Gross, a quien La Habana condenó recientemente a 15 años de cárcel.

"Nos decepciona que no haya regresado con el señor Gross", afirmó el portavoz en funciones del Departamento de Estado, Mark Toner, en su rueda de prensa diaria, al ser preguntado por el viaje que hizo el exmandatario estadounidense (1977-1981) a la isla.

"Consideramos que (el estadounidense) debería haber sido liberado hace mucho tiempo", agregó Toner, quien también confirmó el encuentro que mantuvo Carter hoy con el contratista, condenado el pasado 12 de marzo por presuntos "actos contra la independencia o la integridad territorial del Estado", al haber participado, según La Habana, en un proyecto "subversivo" del Gobierno de EE.UU.

El contratista, detenido en La Habana el 3 de diciembre de 2009 por distribuir tecnología a una comunidad judía, trabajaba para la empresa Development Alternatives (DAI), una subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID) que se dedica a labores de desarrollo en otros países.

El Gobierno de EE.UU. siempre ha mantenido que es inocente y exigido a La Habana en numerosas ocasiones su liberación inmediata, tanto de manera directa y pública como indirectamente a través de personalidades como el exgobernador de Nuevo México Bill Richardson (quien visitó la isla el año pasado) o ahora el propio Carter.

El expresidente dijo el martes que no estaba en Cuba para sacar a Alan Gross del país, aunque sí confirmó que ha podido hablar sobre su situación con encargados del caso.

Hoy visitó en La Habana al contratista y consideró en una rueda de prensa al término de su visita de tres días a Cuba que Gross debía ser liberado y reiteró la inocencia del estadounidense.

Confió en que Gross, de 61 años, pueda ser liberado y que la Justicia cubana atienda la apelación que éste planteará ante el Tribunal Supremo de la isla o que en el futuro se emita una orden ejecutiva para indultarlo o liberarlo por motivos humanitarios.

LA HABANA, 30 MAR (NOTIMEX).- El gobierno de Cuba aprobó la concesión de créditos a los productores agropecuarios para la compra de medios de trabajo e insumos en unidades estatales con miras a elevar la deficitaria producción de alimentos en la isla.

En una sesión ampliada del Consejo de Ministros, encabezada por el presidente Raúl Castro, también se acordó conceder préstamos a los trabajadores por "cuenta propia" (autoempleados), informó este miércoles el diario oficial Granma.

Los empréstitos deben servir para financiar el capital de trabajo y las inversiones mediante la compra de bienes, insumos y equipos, dijo una nota oficial.

Asimismo, según el texto, los trabajadores privados a los que se les autoricen esos recursos podrán vender productos y servicios a las entidades estatales, previo contrato entre las partes.

En Cuba se han concedido en los últimos meses más de 170 mil nuevas licencias para trabajo por "cuenta propia", una válvula de escape para el plan gubernamental de despedir, al menos este año, a medio millón de empleados improductivos.

Granma señaló que la aprobación de la política bancaria y de créditos para las personas naturales respalda la "actualización" del modelo económico cubano, como ha definido Castro su programa de reformas en vísperas del VI Congreso del Partido Comunista de mediados de abril próximo.

Durante la reunión, Castro demandó la necesidad de exigir por el cumplimiento de todo lo acordado porque "sin disciplina y control será difícil que ninguna inversión o proyecto fructifique", indicó la fuente.

Más adelante dijo que para recuperar el sistema ferroviario "estamos realizando una costosa obra, pero si no logramos también rescatar y mantener la disciplina en este sector, no servirán de nada las mejoras tecnológicas".

El gobernante isleño instó a prestar atención hasta al más mínimo detalle, porque las soluciones de los problemas nacen de la profundidad con que se examinen.

"Ello nos permitirá ir modificando y corrigiendo las acciones para lograr enriquecer las experiencias y acercarlas cada vez más a nuestras necesidades", puntualizó.

Los asistentes escucharon un informe sobre el programa de reparación capital en ese sistema de transporte, muy deteriorado en los últimos años, no solo por las carencias económicas, sino además por el resquebrajamiento del orden, lo cual ha ocasionado numerosos accidentes.

Según Granma, la sesión del gabinete ampliado escuchó, además, un reporte sobre la situación y las tendencias de indisciplinas, ilegalidades y manifestaciones de corrupción administrativa detectadas por la Contraloría General de la República.

LA HABANA, 30 (ANSA) - Los nuevos pequeños empresarios cubanos podrán vender productos y servicios al Estado y tendrán acceso a préstamos para poner en marcha sus negocios tras ser aprobada una política bancaria y de créditos por el Consejo de Ministros, informa hoy el diario Granma.

Se permitirá que "los cuentapropistas vendan productos y servicios a las entidades estatales, previo contrato entre las partes", escribe el rotativo.

El estado concederá "préstamos a las personas autorizadas a ejercer el trabajo por cuenta propia para financiar el capital del trabajo y las inversiones mediante la compra de bienes, insumos y equipos", añade.

Además se otorgarán créditos a "los productores agropecuarios para la compra de medios de trabajo e insumos en las unidades de comercio minorista, con el objetivo de elevar la producción de alimentos del país".

La reunión ampliada del Consejo de Ministros en que se aprobaron estas medidas se celebró el pasado día 25 y estuvo presidida por el presidente, Raúl Castro.

El gobierno autorizó en octubre pasado los negocios privados en 178 áreas para tratar de absorber el medio millón de trabajadores estatales que serán despedidos.

Cerca de 200.000 cubanos recibieron licencia desde entonces. Antes de la concesión de nuevas licencias en Cuba había algo más de 157 mil trabajadores por cuenta propia sobre una población de 11,2 millones de personas.

Hasta ahora el Estado empleaba alrededor del 85% de la fuerza laboral del país.

LA HABANA, 30 MAR (XINHUA) -- Tres millones de personas han visitado el Complejo Escultórico Memorial Comandante Ernesto "Che" Guevara, en la ciudad de Santa Clara, provincia central cubana de Villa Clara.

En el total de visitantes se incluyen más de 1,6 millones de extranjeros, en su mayoría procedentes de Alemania, Italia, Francia, Canadá, España, Reino Unido, Argentina y Venezuela, en ese orden, confirmó hoy Yanesky Gutiérrez Fernández, especialista del centro.

La directora de la institución, Veneranda Fe García, dijo que el hecho de alcanzar los tres millones de visitantes constituye una "reafirmación del poder de convocatoria que mantiene el Héroe de la Batalla de Santa Clara, quien con su ejemplo inspira a millones de personas en el planeta a luchar por un mundo mejor".

El Complejo, situado 270 kilómetros al este de La Habana, mantiene un promedio diario de visitas de alrededor de 700 personas, lo que lo ratifica como uno de los sitios más frecuentados del país.

Inaugurado el 28 de diciembre de 1988, el mausoleo guarda, desde 1997, los restos del "Che" y los rebeldes que cayeron junto a él en la guerrilla boliviana (1967).

El conjunto escultórico --plaza, tribuna, museo y monumento-- incluye una estatua en bronce del "Guerrillero Heroico" de casi siete metros de altura y 20 toneladas de peso.

MONTEVIDEO, 29 MAR (EFE).- El cantautor español Joaquín Sabina afirmó hoy en Uruguay que la situación en Cuba "es casi de cerrado por derribo" y sostuvo que en la isla caribeña hay una "gerontocracia" que se ha convertido en "un tapón" para que el régimen evolucione "hacia otra cosa".

"Es verdad que ahora mismo la situación es casi de cerrado por derribo", porque "se cometieron muchos errores", aunque "tampoco los han dejado hacer lo que querían hacer", indicó Sabina en una entrevista con el noticiero Telemundo, de la cadena uruguaya Teledoce.

En opinión del artista, "las revoluciones envejecen igual que las personas y en Cuba hay una gerontocracia que está representando ahora mismo un tapón para que eso evolucione hacia otra cosa, sin esa economía de guerra que han tenido durante 50 años".

"No se qué más decir, me duele en el alma. No se puede aplaudir ahora mismo a la Cuba actual del modo que la hemos aplaudido durante muchos años", agregó Sabina, que definió la revolución cubana como el "capital emocional" de su juventud.

La semana pasada el diario El Nuevo Herald, de Miami (Estados Unidos), publicó una entrevista en la que Sabina ya lanzó duras críticas a la isla caribeña, un país del que, dijo, se ha convertido en un

"tremendo fracaso histórico".

El cantante español, de 62 años, actúa esta noche en Montevideo como parte de su gira "El penúltimo tren".

El pasado lunes ofreció una rueda de prensa no exenta de polémica, pues su decisión de fumarse un cigarrillo delante de los periodistas puede costarle al hotel que acogió el acto una multa de hasta 11.000 dólares por haber permitido que se vulnerara la estricta ley antitabaco del país.

Aunque los periodistas alertaron al músico de que con su acción estaba quebrando la legislación uruguaya Sabina respondió, medio en serio medio en broma, que él había empezado a fumar porque vio un cenicero en la mesa y "no quería ser descortés" con sus anfitriones, al tiempo que dijo desconocer que estaba violando una ley.

LA HABANA, 30 MAR (XINHUA) -- Los primeros bailarines del Ballet Nacional de Cuba (BNC), Anette Delgado y Alejandro Virelles, participarán el próximo 4 de abril en la Gala de las Estrellas Internacionales del Festival de Ballet Danza Abierta (Dance Open), en San Petersburgo, Rusia.

De acuerdo con una nota del BNC, divulgada hoy, la pareja cubana interpretará el pas de deux "Esmeralda", coreografía inspirada en la original del francés Marius Petipa (1818-1910).

Ambos bailarines compartirán la escena con la rumana Alina Cojucaru, la rusa Natalia Osipova, la española Lucía Laccara, el brasileño Marcelo Gomes, el británico Steven MacRae y el ucraniano Serguei Polunin, entre otros.

Esta Gala de Estrellas Internacionales estará dedicada a la legendaria bailarina de origen ruso Natalia Márkova, nacida en Leningrado (hoy San Petersburgo), "admirada por su calidad técnica y elocuencia dramática", destacó el comunicado.

Anette Delgado y Alejandro Virelles regresaron hace pocos días de una gira por México, donde interpretaron "El Lago de los cisnes" en versión coreográfica de la directora del BNC, Alicia Alonso.

MÉXICO, 30 MAR. (NOTIMEX).- La Orquesta Filarmónica de la Ciudad de México (OFCM), dirigida por Arturo Márquez y Gonzalo Romeu, arrancará el fin de semana su Temporada de Primavera con un programa que, a ritmo de danzón, hermanará a México y a Cuba.

Como es habitual, el primero de los recitales (sábado) será en la Sala Silvestre Revueltas del Centro Cultural Ollin Yoliztli, mientras que el segundo (domingo), de carácter gratuito, lo ofrecerán en el Monumento a la Revolución.

En estos conciertos, que integrarán el Programa 10 del año, la OFCM interpretará 'Mojito criollo' y 'La flauta mágica', de Antonio María Romeu; 'El clarín de la selva', de Juan Quevedo; 'Teléfono a larga distancia', de Aniceto Díaz, y 'La Gioconda', de Juan Quevedo A. Ponchielli.

'Perla marina', de Antonio María Romeu Sindo Garay; 'Linda cubana', de Antonio María Romeu G. Castillo; 'Rigolettito', de Consejo Valente (Acerina) y Tomás Ponce, así como 'Danzón No. 5', 'Portales de madrugada', 'Danzón No. 8', 'Danzón No. 4', 'El Nereidas de Dimas' y 'Danzón No. 2', todos ellos, de Arturo Márquez.

Dedicado fundamentalmente a los danzones de Romeu y Márquez, este programa se complementa con invitados especiales, como es el caso del enorme danzonero cubano Acerina, cuyo nombre real fue Consejo Valiente Robert.

A él se debe (en colaboración con Tomás Ponce) ese notable danzón que es 'Rigolettito', basado, como su título indica, en temas famosos de la ópera 'Rigoletto', de Giuseppe Verdi.

'La Gioconda' es un sabroso danzón que surge de las melodías de la ópera homónima de Amilcare Ponchielli, cuya 'Danza de las horas' es una deliciosa pieza de concierto, llevada a la fama en la película 'Fantasía', de los estudios Walt Disney.

El arreglo es de Juan Quevedo, quien fuera violinista de la Orquesta Romeu.

Además de 'Clarín de la selva', original del propio Quevedo, el programa se completa con 'Teléfono a larga distancia', un danzón de Aniceto Díaz, también colaborador de Romeu como flautista, y a quien se atribuye la creación del danzonete, un género emparentado de cerca con el danzón, el son y el montuno.

Arturo Márquez (Hermosillo, Sonora, 1950) ha sido merecedor de reconocimientos como las medallas Mozart, de Oro de Bellas Artes, Dr.

Alfonso Ortiz Tirado y el Premio Nacional de Artes (2009).

Su momento de fama y gloria, dicen los conocedores de su música, llegó con 'Danzón No. 2' (1994) para orquesta, aunque su catálogo ya presentaba un buen número de composiciones importantes.

Gonzalo Romeu (La Habana, 1945) ha sido director titular de la Orquesta Sinfónica de Oriente (Santiago de Cuba), titular adjunto de la Sinfónica Nacional de Cuba y de la del Gran Teatro de La Habana.

Ha realizado una vasta labor como orquestador y arreglista, en la que resaltan sus versiones para gran orquesta de 'Seis sonos sencillos', de Carlos Fariñas, obra original para piano; una versión de la zarzuela 'María la O', de Ernesto Lecuona; Premio del disco en Cuba en 1996.

También tiene dos títulos producidos en México sobre la temática del danzón, 'Danzones: Romeu por Romeu' (1995) y 'Danzones de Cuba y México' (1997), este último junto a la Orquesta Filarmónica de la Ciudad de México.

Por sus orquestaciones, versiones sinfónicas, arreglos y producciones musicales ha obtenido importantes premios y distinciones, entre ellas el Premio Coral a la Mejor Banda Sonora, otorgado por el XI Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano al filme 'La bella del Alhambra', de cuya música es coautor.

PANAMA, 30 MAR (XINHUA) -- La prensa panameña consideró hoy una "dulce venganza" el triunfo de Panamá 2-0 sobre su similar de Cuba en un partido amistoso disputado en La Habana. Los medios escritos recordaron que Panamá tomó en la víspera el desquite de la derrota por 0-3 sufrida el pasado 26 de octubre en un partido ante los cubanos en el Estadio Rommel Fernández de la capital panameña.

La caída en octubre representó la primera derrota de Panamá bajo la batuta del técnico panameño, Julio César Dely Valdés, quien aún comanda al equipo.

El matutino La Prensa consideró una misión cumplida el resultado del martes, y destacó que a Panamá, que le ganó el pasado viernes por 2-0 a Bolivia en el Estadio Rommel Fernández, sólo le resta esperar su ubicación en el ranking de la Federación Internacional de Fútbol Asociado (FIFA).

Según el medio, el ranking servirá de base para las próximas Eliminatorias al Mundial de Fútbol de Brasil 2014, previstas por la Confederación Norte, Centroamérica y el Caribe de Fútbol (CONCACAF).

Para el diario El Panamá América, también de la capital, fue meritorio el gol que anotó ante los cubanos el panameño Luis "Matagatos" Rentería, para abrir el camino del triunfo en territorio cubano.

El impreso destacó además que la victoria el martes sobre Cuba fue la primera del equipo, que dirige Dely Valdés, en el exterior.

Para el diario La Estrella de Ciudad de Panamá, fue una "dulce venganza" de Panamá frente a un siempre complicado de Cuba, con goles de Rentería y Alberto "Negrito" Quintero, en el Estadio Pedro Marrero.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

MONTEVIDEO, 30 MAR (EFE).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, afirmó hoy en Uruguay que la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) debe ser "un blindaje" para proteger las reservas de petróleo, gas, agua potable y la biodiversidad de la región.

"El imperio yanqui tiene sus ojos puestos en todas esas reservas", aseguró poco antes de entrevistarse con su colega uruguayo, José Mujica, su primera actividad oficial en Montevideo, ciudad a la que llegó el martes por la noche desde Buenos Aires.

Venezuela tiene en el Orinoco las mayores reservas de petróleo del mundo y Brasil tiene "el corazón" de la "gran reserva" de biodiversidad de la cuenca del Amazonas compartida con Bolivia, Colombia, Guayana, Perú y Venezuela, destacó Chávez.

Además, en el Cono Sur americano "están las grandes reservas de agua dulce" en el acuífero guaraní que comparten Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

En relación al ingreso de su país al MERCOSUR, el bloque regional formado por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, Chávez dijo que "aunque falta la aprobación del Congreso paraguayo para el ingreso formal, Venezuela es MERCOSUR".

Además, destacó que "la dinámica del mundo nos obliga a acercarnos cada día más hacia una unión suramericana verdadera".

"Europa tiene una crisis grande, España con un desempleo del 20 por ciento, acaba de renunciar el primer ministro de Portugal (José Sócrates), en Estados Unidos miles de personas perdieron su vivienda y nosotros, en Suramérica, debemos unirnos más para protegernos", aseguró el mandatario venezolano.

Reclamó que la UNASUR "llegue a los pueblos, a los movimientos sociales y a los intelectuales" para "fortalecerse".

Sobre la situación en Libia, Chávez afirmó: "yo estoy a favor de la paz".

"¿Pregunta a (el presidente de Estados Unidos Barack) Obama a favor de que está?, ¿más allá de Gadafi o no Gadafi?", le dijo Chávez a una periodista uruguaya.

Y reflexionó "¿quiénes lanzan bombas? ¿quién bombardea pueblos, en Afganistán? (Fidel) Castro, Chávez, Mujica, Gadafi, ¿quién bombardeo Irak?, ¿quién bombardea en Libia?, piensa y respóndete", le sugirió el mandatario venezolano.

El presidente Hugo Chávez realiza hoy una visita oficial a Uruguay como parte de una gira por la región que inició en Argentina y proseguirá en Bolivia y Colombia.

COCHABAMBA, BOLIVIA, 30 MAR 2011 (AFP) - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, llegará la noche de este miércoles a Bolivia acompañado de un equipo de ministros de diversas áreas para firmar el jueves una serie de acuerdos de cooperación con su aliado Evo Morales, especialmente en temas de energía y agricultura, en el marco de una gira por Argentina, Uruguay y Colombia.

Ministros de Venezuela y Bolivia "vamos a discutir mañana (jueves) en una comisión de integración conjunta, sobre hidroeléctricas, sobre producción agropecuaria", anunció este miércoles el canciller David Choquehuanca en una conferencia de prensa en la casa de Gobierno.

"Tenemos que ver cómo podemos estar mejor organizados para encarar esta crisis alimentaria, cómo los países se pueden complementar para tomar medidas de prevención, para encarar con responsabilidad esta crisis alimentaria que está viniendo", anticipó.

Además, "vamos a hablar de temas relativos a la producción agropecuaria, cooperación en medicina, una serie de temas que tenemos en convenios con Venezuela", adelantó Choquehuanca respecto del encuentro bilateral en la ciudad central de Cochabamba.

Chávez, aliado político del presidente boliviano, Evo Morales, financia desde 2006 diversos proyectos de un programa social denominado 'Bolivia cambia, Evo cumple', fuertemente cuestionado por la oposición, por una supuesta falta de transparencia en el manejo de sus recursos.

El acercamiento entre La Paz y Caracas -basado en afinidades ideológicas entre Morales y Chávez- arrojó como un primer resultado el inédito crecimiento de la deuda bilateral de 800% en el quinquenio, hasta llegar a los 315 millones de dólares, a febrero de este año, principalmente por la importación de diésel para el mercado interno, según datos oficiales.

"Maliciosamente algunos comentan que está creciendo la deuda (bilateral con Venezuela), por supuesto nuestra obligación es buscar préstamos concesionales y no comerciales que nos facilitan algunos créditos", dijo al respecto Morales en una rueda de prensa el martes.

La cita entre Morales y Chávez culminará con un acto político la tarde del jueves, en un coliseo deportivo, donde ambos mandatarios deberían fijar sus posiciones respecto a diversos temas internacionales, como la intervención de la ONU en Libia.

Chávez dejará Bolivia la noche del jueves rumbo a Colombia, en la última escala de su gira que lo llevó previamente a Argentina y Uruguay, antes de la celebración de la cumbre de presidentes de países de la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA), el próximo fin de semana en Caracas.

El ALBA lo conforman Venezuela, Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica y San Vicente y las Granadinas.

En Argentina, una decisión de la Facultad de Periodismo de la estatal Universidad de La Plata (UNLP), de distinguir a Chávez con el premio Rodolfo Walsh a la comunicación popular, generó el martes una ardua polémica.

En Uruguay, en tanto, Chávez se reunió este miércoles con el presidente José Mujica, con quien debe firmar acuerdos energéticos.

TEGUCIGALPA, 30 MAR (EFE).- La huelga de los gremios magisteriales de Honduras contra una ley de descentralización y por otras demandas entró hoy en su tercera semana con nuevos actos de protesta en Tegucigalpa y otras zonas del país, a pesar de que fue declarada ilegal por el Gobierno.

El subdirector de la Policía Nacional, René Maradiaga, dijo a periodistas que grupos de manifestantes bloquearon al menos tres bulevares de Tegucigalpa, de donde, aseguró, serán desalojados si persisten en su acción.

Al menos dos carreteras, en el occidente y norte del país, también han sido cortadas, según medios locales.

La jornada de protestas fue convocada en apoyo a los profesores por el Frente Nacional de Resistencia Popular (FNRP), integrado por seguidores del expresidente Manuel Zelaya, derrocado en 2009.

En las manifestaciones participan docentes, miembros del FNRP, estudiantes y sindicalistas de instituciones públicas, entre otros.

Los profesores, que declararon la huelga indefinida el pasado día 9, llevaron a cabo sendas marchas el lunes y ayer en Tegucigalpa, en las que fue evidente la escasa participación.

El Gobierno de Porfirio Lobo reiteró hoy, en un comunicado, que serán suspendidos los docentes que no se reintegren a sus clases en esta semana y serán despedidos aquellos que no lo hagan a partir del próximo martes.

Las actividades se han normalizado en el "90 por ciento" de los centros educativos del país tras la declaración de ilegalidad de la huelga el fin de semana, aseguró a periodistas el ministro de Educación, Alejandro Ventura.

El presidente del Congreso Nacional, Juan Orlando Hernández, y los dirigentes de la Federación de Organizaciones Magisteriales de Honduras (FOMH) se reunieron al filo de la medianoche, tiempo local, en busca de abrir un diálogo sobre la ley de descentralización educativa, lo que fracasó.

Hernández y dirigentes magisteriales explicaron a periodistas que éstos últimos condicionaron el diálogo a la liberación de una veintena de maestros detenidos la semana pasada, acusados ante la justicia de protagonizar actos vandálicos en una manifestación, pero el jefe del Congreso les respondió que eso no es de su competencia.

La FOMH rechaza la ley por considerar que supone la privatización o municipalización del sistema educativo, lo que el Gobierno niega pues, sostiene, sólo conlleva el traspaso de ciertos programas y proyectos a las alcaldías y una mayor participación de los padres de familia en la educación de sus hijos.

La ley sólo ha sido aprobada en el primero de los tres debates parlamentarios, mientras el Congreso la mantiene en consultas con diversos sectores.

Los profesores también exigen al Gobierno el saneamiento de su fondo de pensiones, aunque rechazan una comisión interventora nombrada por Lobo y que ya asumió el control de la institución.

Otra demanda magisterial es que se restablezca el alza automática de sus sueldos en el mismo porcentaje del aumento anual del salario mínimo, suspendida en 2010 como parte del programa fiscal del Gobierno.

Los maestros hondureños gozan desde hace unos 10 años de un estatuto especial que establece su régimen salarial y profesional, pero no ha evitado la conflictividad en el sector educativo en los últimos gobiernos.

GUATEMALA, 30 MAR (NOTIMEX).- El presidente de Guatemala, Álvaro Colom, reiteró hoy que la reunión de jefes de Estado de países de la región que se efectuará en junio próximo, en esta capital, será importante para definir un plan de seguridad para Centroamérica.

El objetivo del plan que impulsa Guatemala es 'avanzar en la erradicación del narcotráfico y el crimen organizado', problemas que no se limitan a un país y 'se nos pasan en las fronteras' centroamericanas, afirmó.

Colom indicó en su programa semanal de radio que el Plan de Seguridad multinacional 'será discutido' en la reunión de presidentes de la región que se realizará en junio en esta capital, pero que será obra de los propios centroamericanos.

Indicó que a la reunión asistirán como invitados los presidentes de México, Felipe Calderón y de Colombia, Juan Manuel Santos, y se espera la participación de la secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary Clinton.

El plan de seguridad regional que se presentará en la reunión presidencial de junio en Guatemala 'es un plan nuestro, de los centroamericanos' y será de carácter 'integral', pues para enfrentar y vencer al crimen organizado 'no se combate sólo con armas'.

Explicó que para luchar contra el narcotráfico y otras actividades del crimen organizado a nivel regional se requiere de leyes homologadas, operativos conjuntos, intercambio de información, coordinación en investigaciones y programas sociales para la población en riesgo.

El presidente Colom dijo que trató el tema el lunes con la secretaria de Estado Auxiliar Adjunta de Estados Unidos, Julissa Reynoso, quien ratificó el respaldo de su gobierno al plan de seguridad regional centroamericano.

La funcionaria, cuya oficina atiende los asuntos de Cuba, América Central y el Caribe, efectuó una visita de trabajo a Guatemala entre el lunes y este miércoles, donde además conversó sobre el proceso de integración centroamericana, temas bilaterales y también regionales.

El gobierno de Guatemala, que ejerce en el primer semestre del año la presidencia pro t mpore del Sistema de Integraci n Centroamericana (SICA), convoc  a una reuni n de pa ses y organismos cooperantes sobre el tema de seguridad regional.

El prop sito es conseguir financiamiento y apoyo t cnico de la comunidad internacional para establecer una serie de acciones regionales para combatir al narcot rfico y crimen organizado en Centroam rica.

WASHINGTON, 30 MAR (DPA) - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, anunci  hoy su intenci n de reducir la dependencia del pa s de las importaciones de petr leo en un tercio en algo m s de una d cada, al pronunciar un discurso sobre seguridad energ tica de cara al futuro.

"Hoy estoy poniendo una nueva meta: cuando fui elegido a la presidencia, Estados Unidos importaba 11 millones de petr leo diarios. En poco m s de una d cada a partir de ahora, lo recortaremos en un tercio", prometi  y subray : "Es algo que podemos lograr".

El mandatario, que pronunci  este mi rcoles un discurso dedicado exclusivamente a la seguridad energ tica en la Universidad de Georgetown, en Washington, asegur  que es "consciente" de que Estados Unidos seguir  dependiendo de la importaci n de petr leo "por un buen tiempo".

Y en este sentido indic  que Estados Unidos puede contar con socios como Brasil -"que recientemente descubri  significativas nuevas reservas de petr leo", record - o M xico y Canad , con quienes el pa s norteamericano "comparte tecnolog a y conocimientos estadounidenses".

A la par sin embargo, subray  que Estados Unidos tiene que mirar m s all  de la importaci n de petr leo y, en general, de este combustible porque "no se puede permitir" a largo plazo que su futuro dependa de una fuente de energ a que se sabe que se acabar  en un momento u otro.

"Estados Unidos no puede permitirse apostar su prosperidad y seguridad a largo plazo en una fuente que acabar  por acabarse. Ya no, no cuando el coste para nuestra econom a, nuestro pa s y nuestro planeta es tan alto", advirti  y agreg  mirando a los estudiantes: "No cuando vuestra generaci n necesita que nosotros arreglemos esto".

"Seguiremos siendo v ctimas de los cambios en el mercado de petr leo hasta que vayamos en serio con las pol ticas de largo plazo para lograr una energ a segura y asequible", subray .

En este marco, indic  que para lograr la meta de reducir las importaciones durante la pr xima d cada se tienen que cumplir dos principios: "Encontrar y producir m s petr leo en casa y reducir la dependencia de petr leo con energ as alternativas m s limpias y una mayor eficiencia".

BRUSELAS, MAR 30 (ITAR-TASS). Es imposible hacer avanzar hacia adelante la cooperaci n de Rusia y la OTAN en materia de defensa antimisiles (DAM) sin una discusi n p blica de expertos. As  lo ha declarado hoy el representante permanente de Rusia ante la OTAN, Dmitri Rogozin, quien particip  en la mesa redonda, dedicada a la interacci n de Rusia y la Alianza Nortatl ntica en la esfera de la DAM. El foro fue organizado por el influyente Instituto de Bruselas Este Oeste.

Los socios rusos, estadounidenses y otanianos van a ideologizar dicho tema, por eso se necesita una discusi n de profesionales y expertos expres -. Agradezco al Instituto Este-Oeste, que por primera vez ha invitado a su seminario a los cient ficos, que participaron en la elaboraci n de los sistemas de defensa antimisiles y antia rea. El representante permanente ruso se mostr  seguro de que una discusi n p blica de expertos similar sobre el sistema DAM va a disciplinar a los negociadores oficiales.

En particular, resalt  que al votar por la creaci n de un sistema de defensa antimisiles los europeos deben comprender bien qu  precisamente se propone construir Estados Unidos, qu  pros y contras tiene este sistema.

De acuerdo con sus palabras, es preciso, por ejemplo, entender que si van a derribar misiles sobre Europa, la basura nuclear caerá sobre las cabezas de los europeos.

MADRID, 30 MAR (NOTIMEX).- El 58.4 por ciento de los españoles respalda que su país participe en la intervención militar para derrocar al líder libio Muammar Gadafi, si hay para ello mandato de Naciones Unidas, reveló hoy un sondeo del Real Instituto Elcano.

El investigador de la institución Javier Noya presentó este miércoles el Barómetro de Febrero-Marzo de 2011 que toma el pulso a problemas como la crisis económica, los cambios en países árabes, el papel de las Fuerzas Armadas españolas y la valoración de personajes en el mundo.

La encuesta se realizó del 15 de febrero al 9 de marzo pasado, por lo que no se valora la intervención militar de la coalición internacional contra el régimen de Gadafi, pero sí los movimientos previos a la Resolución del Consejo de Seguridad de la ONU 1973.

Expuso que en contra de esa participación española está un 21.9 por ciento de los entrevistados, mientras que un 19.7 por ciento no sabe o no respondió.

Señaló que el dato de apoyo a la actuación española en Libia contrasta con el de otros sondeos en el pasado que mostraron que la opinión mayoritaria estuvo a favor de que la comunidad internacional actuara en anteriores conflictos, pero sin la acción militar española.

Atribuyó este cambio de opinión a los ataques que el régimen de Gadafi lanzó contra la población cuando se iniciaron las protestas populares.

El 65 por ciento de los entrevistados consideró como positiva la posición de Estados Unidos ante Libia, mientras que España alcanzó sólo el 38 por ciento.

Noya comentó que ello se debió a que Estados Unidos se posicionó muy rápido ante la situación de cambio en los países árabes y a la simpatía de los españoles hacia el presidente Barack Obama, mientras que España por intereses diversos se tardó semanas en pronunciarse.

El 59 por ciento de los encuestados valoró positivamente los cambios en el mundo árabe; uno de cada dos refirió que es un proceso irreversible, pero un 79 por ciento consideró que el destino del proceso es incierto por lo que hay que ser cautelosos.

El investigador recalcó que una mayoría no ve estos procesos de democratización en un terreno universal, sino que los circunscribe al mundo árabe y pocos creen que se vaya a extender a otros países: un 70 por ciento no cree que afecte a China y un 60 por ciento tampoco a Cuba.

La probabilidad atribuida a que estos procesos de cambio se extiendan a otros países son: un 74 por ciento a Argelia; 70 por ciento Marruecos; Jordania 62 por ciento; Autoridad Palestina 56 por ciento; Cuba 28 por ciento y China 19 por ciento.

Noya dijo que a un 75 por ciento de los españoles les preocupa que las consecuencias de estos procesos sean las migraciones masivas, mientras un 60 por ciento teme la llegada del islamismo al poder en algunos de esos países.

De hecho, un 44 por ciento de los encuestados cree necesario excluir a los partidos políticos islamistas en las nuevas democracias árabes.

BRUSELAS, 30 MAR (DPA) - Aunque a priori parecía que la resolución 1973 de Naciones Unidas sobre Libia era clara en su objetivo de proteger a los civiles, desde que comenzaron los ataques aliados el texto parece ser mucho más flexible y aparecen segundas o terceras lecturas interpretativas, especialmente desde Washington y Londres.

Y es que Occidente, y en especial la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), parecen haber caído en un terreno minado: mientras la alianza garantiza con un bloqueo naval que no entrarán armas para Muamar al Gadafi y sus aviones destruyen objetivos de los leales al régimen, el presidente estadounidense, Barack Obama, no descarta enviar armas a los rebeldes, amparado en una interpretación de la resolución.

Desde que comenzaron las operaciones aliadas para proteger a la población civil en Libia hace casi diez días bajo el amparo legal de la ONU, con apoyo de la Liga Árabe y de la Unión Africana, la sensación general es que la coalición gestada en París, Londres y Washington, y ahora la OTAN, se han visto obligados a improvisar.

Primero fueron las enormes reticencias del secretario general de la alianza atlántica, Anders Fogh Rasmussen, para dar el "sí" a participar en el bloqueo naval, y después a asumir en dos tiempos, primero con la zona de exclusión aérea y después con los bombardeos selectivos, la responsabilidad

plena de las operaciones. Todo ello impulsado por el deseo de Obama de dejar lo antes posible la ejecución de los ataques con sus misiles de crucero Tomahawks.

Ahora que la alianza atlántica asume el mando general, siempre bajo estricto cumplimiento de la resolución de Naciones Unidas, la Casa Blanca parece estar siguiendo una arriesgada estrategia.

¿Cómo hay que entender que, después de insistir en alejar de Washington el núcleo táctico y decisorio de las operaciones en Libia, ahora el presidente estadounidense deje abierta la puerta para armar a los rebeldes anti Gadafi?

Ni Londres ni Washington descartan ahora enviar armas para el Consejo Nacional Libio, que aglutina a la oposición, y que el presidente francés, Nicolas Sarkozy, se apresuró a aceptar como interlocutor válido poco después de que se iniciara la represión en Libia, a mitad de febrero pasado.

"En nuestra opinión la resolución no descarta necesariamente el suministro de asistencia a aquellos que protegen a los civiles en algunas circunstancias", afirmaba el primer ministro británico, David Cameron. "No lo descartamos pero todavía no hemos tomado la decisión de hacerlo", subrayaba.

De esta manera, los aliados y la OTAN, que tanto celo habían puesto en el estricto cumplimiento de la resolución de la ONU, abren un peligroso camino para posibles interpretaciones sobre las palabras clave de ese texto, cuando se afirma que se podrá hacer uso de los medios necesarios para defender a la población civil.

Según explica al periódico "Le Soir" el profesor belga Eric David, experto en política internacional de la Universidad Libre de Bruselas (ULB), la resolución de la ONU, y especialmente su párrafo 4, contienen varias ambigüedades interpretativas, sobre todo cuando se prohíbe el despliegue de una fuerza de ocupación extranjera (tropas de tierra) en territorio libio.

Occidente, afirma David, se mueve en un terreno cada vez más pantanoso porque interpretar la letra y el espíritu de la 1973 no equivale a hacer una versión personal del texto.

Para agregar más leña al fuego, la secretaria de estado norteamericana, Hillary Clinton, abría todavía más la puerta a las dobles lecturas: "interpretamos que la resolución enmendó o anuló el embargo de armas a Libia", subrayaba.

"Nuestra tarea es proteger a la población, no darles armas", contestaba Rasmussen, con visibles muestras de nerviosismo ante esa lectura del texto de la 1973.

La primera potencia mundial en lanzar las alarmas fue hoy Rusia, uno de los miembros permanentes del Consejo de Seguridad.

"Rasmussen ha dicho que el objetivo (de la 1973) es proteger a la población, no armarla, estoy totalmente de acuerdo", afirmaba en Moscú el ministro ruso de Asuntos Exteriores, Serguei Lavrov.

Y es que cuando Occidente pensaba que la última resolución sobre Libia sería suficiente parapeto legal para llevar a cabo sus operaciones militares, se ha encontrado con un problema de interpretación.

ESTAMBUL, 30 MAR (DPA) - Al inicio de la revuelta contra el líder libio, Muamar al Gadafi, todo fue muy rápido. En pocos días, docenas de políticos y oficiales se unieron a los opositores. Y los comités ciudadanos que nacieron espontáneamente se convirtieron en unidades rebeldes que se lanzaron a la lucha. Pero los gobiernos de la coalición internacional que les protege aún se preguntan cuáles son las posiciones políticas de estos opositores.

Por un lado, no todos los cabecillas de la insurgencia tienen los mismos objetivos. Además, algunos miembros del Consejo Nacional de Bengasi ocultan incluso sus nombres, por miedo a que el Gadafi y los suyos tomen represalias contra sus familiares en Trípoli, Misurata u otras ciudades en manos del régimen.

De momento, los rebeldes están empleando toda su energía en derribar a Gadafi y abastecer a la población civil en las zonas "liberadas". Pero las opiniones difieren en cuanto a lo que debe ocurrir en la época post-Gadafi.

En la conferencia internacional celebrada ayer martes en Londres, el Consejo Nacional liderado por el ex ministro Mustafa Abdul Yalil presentó un programa estratégico titulado "Una visión para una Libia democrática". En él, los insurgentes reconocen principios como la separación de poderes, la igualdad de la mujer y la libertad de pensamiento. Y no citan la ley islámica.

Sin embargo, muchas cuestiones quedan abiertas. E incluso la secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, reconoció en Londres que ni siquiera ella sabe mucho sobre la oposición.

El economista Yibril, nombrado jefe del gobierno provisional es algo así como la cara visible de los insurgentes. Sabe cómo hay que hablar con los políticos y políticos occidentales, pues al fin y al cabo

ya lo hizo para el clan Gadafi, que en su momento le encargó la apertura económica del país. Aún está por ver qué podría suponer en una "nueva Libia" la cercanía al antiguo régimen de este tecnócrata y otros antiguos funcionarios.

Otro aspecto que también preocupa a los políticos occidentales que quieren ayudar a los rebeldes son las informaciones según las cuales también algunos miembros del Grupo de Lucha Islámica Libia (LIFG, por sus siglas en inglés) se han unido a los insurgentes. Numerosos miembros de este grupo, ideológicamente orientado a Al Qaeda, fueron liberados por el régimen de Gadafi en los últimos años. Su liberación, organizada por el hijo de Gadafi Seif al Islam, fue interpretada por los analistas como un intento de reconciliación con los islamistas.

Diferencias existen por otro lado en lo que se refiere al futuro de Gadafi. Yalil quiere que comparezca ante los tribunales libios.

Sin embargo, otros miembros del Consejo Nacional reclaman que sus crímenes sean investigados por tribunales internacionales. Y algunos opositores pragmáticos renunciarían incluso a un proceso contra el dictador, si eso le convenciera para huir al exilio y evitar un mayor baño de sangre.

La mayor parte de los expertos es escéptica en lo que se refiere a la creación de una nueva entidad libia. Apuntan que en el país norafricano faltan todos los componentes de un Estado. No hay Constitución, Parlamento, partidos, sindicatos independientes ni ONGs. Y el Ejército, que en las revoluciones de Túnez y Egipto jugó un papel estabilizador, no desempeñará un papel relevante en Libia ya que varias de sus unidades están dirigidas por familiares de Gadafi.

Tampoco se puede excluir que tras la caída de Gadafi siga derramándose sangre. Algunos clanes o grupos que fueron favorecidos por el régimen de Gadafi podrían sentirse postergados.

Lo que no parece probable es que Libia se convierta en un reducto para terroristas de Al Qaeda, como ocurre con Yemen. En un mensaje publicado en varios foros islamistas en Internet el martes, los radicales aseguran que los gobiernos occidentales sólo quieren tener buenas relaciones con los líderes de países que cuentan con riquezas naturales para que esos mandatarios luchen contra la religión. Sin embargo, no fueron tan lejos como para recomendar a los rebeldes que prescindan de los bombardeos de los "infieles".

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
